



英訳は「Conscience」で
「共に知ること／共通認識」という意味。日本語の「良」というユアナンスは含まれていません。しかし「良心」と言うと不思議にストンと私たちの胸に落ちるのです。私たちがルター派だからでしょう。

「良心」

「そこで、パウロは最高法院の議員たちを見つめて言つた。「兄弟たち、わたしは今日に至るまで、あくまでも良心に従つて神の前で生きてきました。」(使徒23・1)

パウロは「良心」を大切にしていました(使徒23・1、同24・16、2コリント1・12など)。それはギリシャ語

1521年のルターのウォルムス国会での弁明を想起します。「聖書の証言が明白な理由をもつて服せしめられないならば、私は、私があげた聖句に服しつづけます。私の良心は神のみことばにとらえられています。……良心に反したことをするのは、

「教会讃美歌 増補」解説



ルーテルの礼拝式文にはたくさんのが集まつていて、とても心地いいです。まだ小さかった子どもたちにもこの礼拝を通して、神様のこと、聖書のことなどいろいろなことを吸収してほしいと願い、足繁く礼拝に通いました。平日はい



いつも仕事などでバタバタと過ごして、週に1回、家族で参加する礼拝がホツとするひととき。聖餐の部では、前へ進み出て配餐が行われます。子どもたちはまだ受洗していないましたが、祝福の祈りを受けるため一緒に前に出でました。子どもたちは、聖餐式のひとつひとつに興味津々、特に「パンとぶどう酒」に関心があつたようです。このパンはなあに?この赤いのはなあに?

世界の教会の声

浅野直樹
(世界宣教事務局)
市ヶ谷教会・スマミ教会牧師
6月9日から14日にかけて年一度のLWF理事會がジュネーブで開催されました。テーマはコロサイ書1章9～20節から「すべてはキリストに支えられ(In Christ all things hold together)」。パンデミック以後最初の対面形式での会議となりました。

端は「贖宥状(免罪符)」に確実なことでも、得策のことでもないからです。神よ私を助けたまえ。アーメン。(私はここに立つている。私はほかのことをなしえない)』(徳善義和編『ルター』平凡社1976)。

私たちにはしばしば良心の呵責を覚えることがあります。心がうずくに照らして事柄の可否や善悪を判断しているからです。私の神学校時代の卒論は「告解(ざんげ告白)」。それは四つの部分から成ります。①痛悔(良心の呵責)、②告白(③償罪、④赦免(赦しの宣言))。①が良心の痛みです。私たちが見落としがちなのは③「償罪」の部分。ルターの宗教改革運動の発

マハトマ・ガンジーの「非暴力不服従」運動が大きな成功を収めたのはそれが英國人の「良心」に強くな成功を収めたのはそれ

が訴えたからでした。映画『ガンジー』でも壮絶な場面として描かれています

s.d.g.

が、何も持たずまつすぐ自分たちに向かってくる関するものでした。それは諸聖人の功德によって陰府における「償罪」を軽減するための「御札」だった。

「牧会者(魂の配慮者)」であつたルターは、民衆の魂の救いがないがしろにされることに黙つてはいら

れませんでした。ただキリストの十字架と復活によって私たちの罪は贖われ、私たちは信仰によつて神の前に義とされているのであって他の何も必要なかつたのです。

マハトマ・ガンジーの「非暴力不服従」運動が大きな成功を収めたのはそれ

が英國人の「良心」に強くな成功を収めたのはそれ

が、何も持たずまつすぐ自分たちに向かってくる関するものでした。それは

諸聖人の功德によって陰府における「償罪」を軽減するための「御札」だった。

「牧会者(魂の配慮者)」であつたルターは、民衆の魂の救いがないがしろにされるに黙つてはいら

れませんでした。ただキリストの十字架と復活によって私たちの罪は贖われ、私たちは信仰によつて神の前に義とされているのであって他の何も必要なかつたのです。

マハトマ・ガンジーの「非暴力不服従」運動が大きな成功を収めたのはそれ

が英國人の「良心」に強くな成功を収めたのはそれ

が、何も持たずまつすぐ自分たちに向かってくる関するものでした。それは

諸聖人の功德によって陰府における「償罪」を軽減するための「御札」だった。

「牧会者(魂の配慮者)」であつたルターは、民衆の魂の救いがないがしろにされませんでした。ただキリストの十字架と復活によって私たちの罪は贖われ、私たちは信仰によつて神の前に義とされているのであって他の何も必要なかつたのです。

マハトマ・ガンジーの「非暴力不服従」運動が大きな成功を収めたのはそれ

が英國人の「良心」に強くな成功を収めたのはそれ

が、何も持たずまつすぐ自分たちに向かってくる関するものでした。それは

諸聖人の功德によって陰府における「償罪」を軽減するための「御札」だった。

「牧会者(魂の配慮者)」であつたルターは、民衆の魂の救い

カトリック第16回「シノドス」総会に向けての

日本福音ルーテル教会からの応答(2)

2 共通の課題

シノドスの問う問い合わせを吟味する時、共通の課題があることを共有しなくてはならないと感じています。

(1)まず第一に考えたいことは、神を信じること、つまり「信仰」の問題です。

ルターが聖書を重んじ、民衆のためにドイツ語に翻訳した動機もそこにありました。聖書に書かれていること、つまり一人が神の恵みを受けとめ、それをイエス・キリストへの信仰へと集中することができるようになるためでした。ルターが著わし、教会員が今も大切に学んでいる『小教理問答』もただ文言を暗記するだけでなく、ともに信仰に裏打ちされた生き方ができるよう教育することを目的に書かれました。

その視点から言えば、私たちは共通の課題としての「信仰」の問題について、共に更に深めることが求められています。先のルターの言葉を借りれば、「人々と話したり、かかわりをもつ」ということで

教会からの応答(2)

教であるのかを、私たちもまた「共に歩む」者として、彼らの心や生き方にある時は寄り添いつつ、共に苦しみ考えていく必要があるのでないで

教であるのかを、私たちもまた「共に歩む」者として、彼らの心や生き方にあります時は寄り添いつつ、共に苦しみ考えていく必要があるのでないでしょうか。

学的基礎づけ、信仰共同体内における違いと対立についての理解と取り組み、教会の宣言・ディアコニア・アドヴォカシーなどの働きへの支援、教会員数の成長と減少の双方へ

(1) 方策実行委員会の設置の件

「第7次総合宣言策」の常議員会による乍承認を受けて、方策内でも確認されている「方策実行委員会」の設置が承認されました。

常議員会では、この委員会の性格について議論が行われました。

これまで通り「教区」を主体として取り組む」とな

改めて確認した上で、これを実際に進めていく上で日本福音ルーテル教会憲法・規則に照らして「原

則」を確認していく作業
また状況に応じた規則変更の必要があれば、こねて付けておきましょう。

は対応することを委員会の主たる任務とすることが確認されました。つまり個々の教会の宣教のき

り方を、上から青写真を提示した上で落とし込んでいくというような旗振り

り役ではなく、あくまで
も教職者の減少に伴い
個々の教会で発生する

あろう課題、教区として全体の中で調整すべき問題を共有しつつ、この解

これは現行の「教会讃美歌」の増刷が、今後出版業界のデジタル化に伴い難しくなる方向がはつきりとしており、「教会讃美歌」をどのような形で継続的に出版していくかについての大きな方針を検討する必要に対応するものです。典礼委員会から常議員会に方針を提案頂き、それに沿った形で作業部会(式文部会・讃美歌部会)を設置し、実務を委嘱していくことになります。皆様にアンケート等でご意見を頂くこともあるものと想います。その際はご協力をよろしくお願ひ申し上げます。

(3) 総会延期に伴う、諸委員会の調整の件

総会の延期に伴い、総会選出の常置委員会の欠員等への対応、また常設委員会・諸委員会のメンバーの確定をいたしました。委嘱された方々には委嘱状を送付しているところです。総会延期に伴い、常議員会同様に多くの方々に感謝するとともに、あと1年、総会開催まで引き続きお働きをお願い申し上げます。

その他の事柄についても、送付しております議事録にてご確認頂けますと幸いです。

(2) 典礼委員会の設置の件

式文委員会による主日礼拝の式文の提案、讃美歌委員会による「教会讃美歌増補分冊1」の出版を受けて、典礼委員会の設置が提案され承認されました。

決のために必要な対応をこの委員会で取っていくこととなります。つまり現実に起つてくる宣教のフロントである個々の教会の課題、そして教区の課題解決のため、これを共に担い解決に必要な手続きを整備していくことが委員会の目的となりますが、スムーズに規則にこれを反映させる必要も鑑み、方策実行中は、この委員会も兼ねていくこととしました。

とはいっても、方策全体の中で方策実行委員会があることも事実です。大きな課題は教職の働き方です。改めて現状に起きている様々な課題に 対応していく必要があります。また「ディアコニニア」の教会として成長していくための指針作りなども方策実行委員会として取り組む課題となつていてものだと考えています。